
尊敬的謝長廷先生、余克禮先生，

尊敬的各位專家學者，女士們、先生們：

我很高興出席「兩岸關係的發展與創新」研討會。在

此，謹向出席研討會的專家學者和各方人士表示誠摯的問

候。

這次研討會獨樹一幟、別開生面。它是台灣維新基金會

第一次在大陸的學術研究機構協助下舉辦的研討會，也是

自1987年底兩岸同胞隔絕狀態結束以來二十多年間第一次

有這樣的研討會，格外引人注目。它是五年來兩岸關係和

平發展影響下、推動下的產物，具有特別的意義。

我們抱 滿腔的誠意來參加這次研討會，願與各位交流

切磋、增進了解、尋求共識。我們深知這次研討會來之不

易，願伸出溫暖的手，與大家一道攜手努力，開好這次研

討會。希望以此與大家共勉。

參加這次研討會的許多人都經歷過1987年以來兩岸關係

的歷程。二十多年來，兩岸關係遭遇種種坎坷曲折，但潮

流是發展，因此有了今天的澎湃壯闊，沛然莫之能御。二

十多年來，一個不爭的事實是，「台獨」之路違背了人民

的利益和願望，違背了歷史和現實，違背了兩岸關係發展

的潮流，是行不通的。要去推動兩岸關係前進的潮流，而

不是站在這個潮流的對立面。這是思考兩岸關係問題，首

先要看清的主流，首先要具有的態度。

我們贊成謝長廷先生屢次表達過的一個意見，即兩岸許多方面存

在 差異，要面對差異、了解差異、解決差異。這是一種務實的態

度。雙方不能永遠站在差異的兩邊，老死不相往來；更不能利用差

異製造誤解，甚至挑起對抗。相反，雙方應當縮小差異，逐步消弭

差異，以期破除誤解，直至結束對抗，走到一起來，共同改善和發

展兩岸關係。

我們歡迎謝長廷先生希望通過這次研討會尋求共識或者為尋求共

識創造條件。這是一個建設性的努力。雖然兩岸許多方面存在差

異，但是只要抱持誠意，經過積極努力，由易到難、循序漸進，達

成某種程度的共識是可以預計的。我們應當有這樣的信心。我想，

有一點可以明確，兩岸同胞都希望交流合作、平等協商，都希望台

海安定祥和，都希望兩岸關係和平發展，據此達成共識是有可能實

現的。進一步說，要形成足以奠定互信基礎的共識，關鍵是要表達

出對大陸和台灣不是兩個國家的認知，表達出避免大陸和台灣分裂

為兩個國家的態度，歸根結蒂是要體現一個中國框架的精神和涵

義。這種共識的建構，對台灣而言，有助於消除不必要的對立和衝

突，使社會免於撕裂；對兩岸之間而言，有利於從根本上穩定台海

局勢，為兩岸關係和平發展的環境增添新的積極因素。希望共同為

此而努力。

推動兩岸關係和平發展是個實踐的過程，需要不斷地努力創新，去

回答加強兩岸經濟合作、文化交流、人民往來中提出的課題，去解決

兩岸政治關係、軍事安全、涉外事務等方面的問題，去拓展兩岸關係

和平發展更新、更光明的前景。實踐永無止境，創新永無止境。

最基本和樸素的事實往往是最重要和雋永的道理。兩岸同胞是血

脈相連的中華子孫，是休戚與共的一家人，理應相互關愛信賴、彼

此扶持照顧。我們衷心希望兩岸同胞和諧、幸福地生活在中華民族

大家庭裡，攜手維護好、建設好我們的共同家園，促進中華民族的

偉大復興。

最後，祝願「兩岸關係的發展與創新」研討會順利，為今後雙方交

往樹立一個良性互動的範例，為兩岸關係和平發展發揮積極作用！

孫亞夫現身會場時應兩岸媒體要求並做出簡短
回應，表示此類由民間發起的論壇有助降低

兩岸分歧，促進交流。但重申大陸方面雖願意與
台灣各界交流、溝通，包括民進黨，但前提是不
能堅持「台獨」黨綱。

孫：誠意加努力可達共識

孫亞夫在致辭中，向一手促成此次研討會的謝
長廷表示感謝，稱讚其為兩岸和平作出「建設性
的努力」，為雙方縮小差異，逐步消弭差異，破除
誤解，直至結束對抗，共同改善和發展兩岸關
係，尋求共識創造了條件。「自1987年底兩岸同
胞隔絕狀態結束以來20多年間第一次有這樣的研
討會，也是5年來兩岸關係和平發展影響下、推動
下的產物，具有特別的意義，為今後雙方交往樹
立了一個良性互動的典範。

「我們是抱 滿腔誠意而來，願積極交流切
磋、增進了解、尋求共識。」孫亞夫指出，20多
年來，一個不爭的事實是，「台獨」之路違背了
人民的利益和願望，違背了歷史和現實，違背了
兩岸關係發展的潮流，是行不通的。要去推動兩
岸關係前進的潮流，而不是站在這個潮流的對立
面。這是思考兩岸關係問題首先要看清的主流，
首先要具有的態度。
孫亞夫說，雖然兩岸許多方面存在差異，但雙

方不能永遠站在差異的兩邊，老死不相往來；更
不能利用差異製造誤解，甚至挑起對抗。相反，
雙方應當縮小差異，逐步消弭差異，以期破除誤
解，直至結束對抗，走到一起來，共同改善和發
展兩岸關係。只要抱持誠意，經過積極努力，由
易到難、循序漸進，達成某種程度的共識是可以
預計的。兩岸同胞都希望交流合作、平等協商，

都希望台海安定祥和，都希望兩岸關係和平發
展，據此達成共識是有可能實現的。
孫亞夫強調，要形成足以奠定互信基礎的共

識，關鍵是要表達出對大陸和台灣不是兩個國家
的認知，表達出避免大陸和台灣分裂為兩個國家
的態度，歸根結蒂是要體現一個中國框架的精神
和涵義。這種共識的建構，對台灣而言，有助於
消除不必要的對立和衝突；對兩岸之間而言，有
利於從根本上穩定台海局勢。

謝：兩岸交流勢頭難逆轉

謝長廷昨日發表「平衡交流、萬物並育」專題
演講時表示，兩岸交流的勢頭強勁不可逆轉，台
灣主流民意期待兩岸經貿、文化交流繼續發展。
兩岸關係未來的發展，要在和平的基礎上提出新
的觀念和做法。應積極負責地處理兩岸差異，由
下而上地擴大參與，尊重現狀、強化互信，以智
慧和創意解決存在的問題。
謝長廷表示，民共在歷史上沒有仇恨，但畢竟是

個別發展時間很長的兩個個體，一定有差異。兩岸
長遠的和平和認同無法以打壓或戰爭取得，只能以
了解和包容達成，透過交流溝通才可以降低敵意、
增加了解，減少誤會，緩和衝突的發生。
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孫亞夫：民共交流 必先棄「獨」
紅綠首在港對話 謝長廷稱以溝通減敵意

謝長廷擺烏龍
演講稿誤當致辭稿
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香港文匯報訊（記者 李叢書、郭若溪、林紓婕）兩
岸紅綠人士首次在香港公開對話，引發外界廣泛關注。
上海台灣研究所副所長倪永傑認為，大陸和民進黨人士
進行交流，是兩岸關係發展進入深水區必須要走的路。

今後可以機制化交流

作為大陸的學者，倪永傑也參加了研討會。他形象地
以「咖啡」來形容這次雙方研討性質的對話。倪永傑
說：「有人分別評價香港、上海、台北咖啡的味道，說
上海的情調很好、但是質量欠缺；香港的質量很好、但
情調稍遜；台北的咖啡兩者兼具，今天的香港會談恰好
也是各有擅長。」
倪永傑分析，大陸學者和民進黨討論的經濟和城市交

流的現狀與展望、社會和文化發展的差異與共識等議題
都是可持續的，今後亦可以機制化地交流。「過去『92
香港會談』，20年後的香港會談也許也會被歷史所記
載。它是推動兩岸關係向前發展的有利形式，為深化兩
岸關係和諧交流找到了一個可長可久的方向。」
在倪永傑看來，大陸和民進黨人士進行交流，是兩岸

關係發展進入深水區必須要走的路。而品評此次孫亞夫
和謝長廷兩人的發言，交集甚多。「雙方坐在一起討論
問題、解決問題，都是從推動兩岸和平發展、維護人民
利益的本意出發的。」

民間政治對話氣氛成型

上海國際問題研究院長助理、台港澳研究所執行所長

嚴安林也認為，此次研討會從某種意義上來說也算是一
次民間的政治對話。而也正是因為兩岸民間展開政治對
話的氣氛已經成型了，才讓謝長廷敢於作這樣的一個嘗
試。
嚴安林也表示，在這樣的情況下謝長廷訪港一定會對

民進黨的兩岸政策產生影響，而且客觀上對民進黨兩岸
政策的調整產生不小的壓力，七月開始的民進黨內的大
辯論走向，值得留心觀察。

向島內釋放積極信號

廈門大學台灣研究院政治所所長張文生在接受本報採
訪時則表示，今次研討會向島內釋放出明確、積極的信
號，即使在立場有所差異的情況下，兩岸也有坐下來傾
聽與交流的空間。「謝系在民進黨內具有一定的能量，
因此對於民進黨兩岸政策的調整能夠發揮一定影響。但
是鑒於謝本人並非黨主席且並非2016有力人選，要左右
黨內兩岸路線難度很大。同樣的，由於『統』與『獨』
的根本立場對立，民共之間
也不能通過類似對話尋求兩
岸間合理的政治安排。」

紅綠會是兩岸關係深化必由之路

香港文匯報訊 (記者 郭若溪、李叢書) 首次由共產黨和民進黨兩黨人士公開參與的「兩

岸關係的發展與創新」研討會昨日在香港開幕，國台辦副主任孫亞夫以海峽兩岸關係研

究中心主任的身份出席並致辭。他表示，歡迎民進黨以個人或任何形式與大陸交流，但

前提是必須放棄「台獨」理念。民進黨前主席、台灣維新基金會董事長謝長廷則稱，兩

岸需深化提升和平內涵，才能迎接挑戰。雙方將在今日的圓桌會議上對外匯報成果。

昨日的研討會上出

現尷尬一幕。謝長廷

首先登台致辭時，其幕僚一時疏忽，

竟將演講稿當成致辭稿遞給他。甫一

上台，謝長廷展開稿紙，滔滔不絕。

約摸過了幾分鐘，其幕僚方發現台上

的人發錯了言，趕忙寫了一張紙條，

拜托工作人員提醒謝長廷。

這位前民進黨主席果然是見過大場

面，對 台下的學者們自嘲了一句

「我已經開始演講了」。為免之後的正

式演講環節難堪，又「演講」了一會

兒，他便尋了個口渴討水喝的借口，

走了下來。排在其後的嘉賓才得以正

常致辭。

■本報記者 李叢書、郭若溪

■謝長廷

在研討會

上。

中新社

■「兩岸關係的發展與創新研討會」昨日在香港舉行。 中央社

■謝長廷在

研討會上致

辭。

新華社

■孫亞夫在

研討會上致

辭。 中央社

正在中國國事訪問
的韓國總統朴槿
惠，昨到清華大學

演講，以「韓中江河相
匯」比喻兩國，稱「韓
國夢」與「中國夢」攜
手同行，必將創造更加
光明未來。
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被通緝多年的台灣
竹聯幫大佬「白狼」
張安樂，昨日從上

海搭機抵達台北投案，
「中華統一促進黨」動
員3,500人接機，警方部
署600名警力將他上銬
帶走。
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曼德拉情況仍然危
殆，民眾除了關心
他的健康外，亦掀

起對「後曼德拉」時代
南非社會形勢的恐慌。
當地白人擔心一旦曼德
拉離世，南非將全面爆
發種族戰爭。
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內地銀行早前爆發
「拆息風暴」，但中
銀監表示銀行體系

流動性並不短缺，全部
金融機構的備付金餘額
是1.5萬億元左右，頭寸
充裕，流動性緊張已經
開始緩解。
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中國唯一的世界職
業拳王熊朝忠，當
地時間28日在阿聯

酋迪拜世界貿易中心，
憑藉點數戰勝菲律賓拳
手丹尼．奎洛，成功衛
冕WBC迷你輕量級拳王
金腰帶。
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下次攪珠日期：7月2日

6月29日(第13/075期) 攪珠結果

頭獎：無人中

二獎：$2,067,770 (1注中)

三獎：$77,660 (71注中)

多寶：$28,759,326

1 3 4 26 34 37 14


